



LA
A L J A B A.

Dedicada al bello sêxo Argentino.

N.º 15

BUENOS AIRES, 4 DE DICIEMBRE DE 1830.

(PRECIO 3 RS.

Nos libraremos de las injusticias de los demas hombres, solamente cuando no existamos entre ellos.

Existencia de Dios demostrada por sus obras.

Continuacion.

La tierra concurre, igualmente con el mar y los cielos, á publicar la gloria de su autor, y á hacernos percibir sus perfecciones invisibles, por las obras de sus manos: ¿Qué lugar de la tierra podremos recorrer donde no encontremos por todas partes sobre nuestros pasos las señales sensibles de la existencia de Dios, y de que admirar su grandeza y magnificencia? La prodigiosa fecundidad de las plantas prueba visiblemente el designio del criador. Por este medio provee á la conservacion de las especies que adornan nuestra morada, y á la necesidad de los animales, que se alimentan de ellas. Para admirar la bondad de Dios en la inmensa variedad de frutos, en su abundancia, en su delicadeza, en su reyno periódico y sucesivo, no es necesario mirarla

con ojos cristianos; basta mirarla con ojos atentos.

La uniformidad de todas las plantas en su manera de nacer, y perpetuarse, anuncia la unidad del autor. Por todas partes es la misma operacion y el mismo artífice, como lo hace ver por una relacion estupenda el ingenioso autor del *Espectaculo de la Naturaleza*, obra digna de tener uno de los primeros lugares en las bibliotecas de los jóvenes, y que aunque la leyesen muchas veces no seria bastante. Esta es una excelente y agradable teologia natural que nos demuestra á Dios, en todas sus bellas obras. Un escritor mucho menos estimable, y que en sus discursos, que él llama filosóficos, se ha declarado con tanta osadia por las opiniones mas impias, se vé obligado á confesar, que el descubrimiento de las semillas, de que no se puede dudar, es una de las mas fuertes objeciones contra el ateismo: *hay menos ate-*

istas hoy en día que nunca, dice un partidario aun mas famoso de la irreligion, despues que los filósofos han reconocido que no hay ningun ser végetal sin su semilla, ni ninguna semilla sin designio. (1)

La sabiduria divina no tiene necesidad de apologi-tas: por todas partes se reconoce una inteligencia suprema la que no resplandece menos en la fecundidad de los animales, que en la de las plantas. Y asi como no hay grano mas fertil que el trigo, que es el mas necesario al hombre, asi los animales que sirven de nutrimento á los otros, son los que mas se multiplican.

(1) Pensamientos de Mr. Voltaire.

BENEFICENCIA.

Continuacion.

Las personas benéficas logran ser amadas con todas las veras del corazon, no solamente de aquellos que gozan de sus beneficios, sino tambien de los que no los necesitan, por que gozan los favores de la fortuna,

¡Que espectáculo mas grato y lisongero que el de verse amado! ¡Todos los objetos que se presentan á la vista son placenteros! ¡Todos los movimientos que siente el alma son agradables! si queremos gustar los verdaderos placeres, que estan intimamente unidos á una bella alma, vivamos para los otros.

¡Que feliz es el hombre que vive para proteger la inocencia; para colocar el merito en su verdadero lugar; para socorrer á los que padecen y hacer manar la alegria en los corazones ultrajados por la adversidad!! Entrar en la casa del miserable que padece,

es hacer el oficio de una divinidad que preserva de la muerte. Buscar las ocasiones de evitar el mal á los otros, y promover su bienestar, es ser como un angel tutelar: derramar la dicha y hacer gracias sin ser solicitados, y con oportunidad, es asemejarse al Ser Supremo. ¿Puede el hombre gustar una satisfaccion mas dulce y duradera que la del recuerdo del bien que hace á sus semejantes? no, todos los placeres que pueden sensibilizar el corazon no son comparables á este. El que no lo sienta asi, el que no pruebe esta dulce satisfaccion, él que por el contrario, sienta los efectos de la amargura por las buenas acciones, y el que tenga que reprehenderse el haberlas ejercido; no vuelva jamas á practicarlas.... Huya del lecho del que padece, y sufre dolores; no se acerque al hogar misero de la viuda que llora en la miseria; no oiga el lamento del huorfono que padece hambre y desnudez; nieguese á todo sentimiento de piedad.... pero, ¿desaparezca tambien de entre los hombres sensibles; vaya á habitar entre las fieras feroces; busquelas por compañeras, pues que su dureza solo entre ellas hallará semejante!! No puede reputarse hombre al que por los goces de su prosperidad endurece el corazon, y cierra sus ojo á las calamidades y padecimientos de los desgraciados. ¡Oh! ¡vosotros avaros de las riquezas, no entregueis vuestra sucesion á unos herederos que se reiran de vuestra necesidad!! haced el bien que podais, y vereis cuan felices sois y como prolor gareis vuestros dias, prolongando la vida de los que estan proximos á la muerte, agoviados por las necesidades que vosotros les haceis sentir, pudiendo socorrerlos.

Continuacion del articulo amittades de las señoras, que quedó pendiente en el número 12 de este periódico, del 21 de Diciembre, el que por equivocacion tiene fecha 21 y el número 11 por 12.

Estas señoras son las que gozan la verdadera estimacion de los hombres; y las que practicando los medios que se la hacen gustar, son de continuo engolfadas, digamoslo así, en un mar de felicidades..... Esta loable ambicion de gloria cierra las puertas de su corazon á cualquier otro deseo inooble; ocupada toda su imaginacion del estudio de la ciencia de hacerse amar de sus maridos, y servir de modelos de virtud y sabiduria á las menos activas y laboriosas, se esfuerzan de un modo admirable para recoger los laureles conyugales. Y, bien mis compatriotas, ¿son nuestras amistades y reuniones de este carácter?..... ¿Se versa en esos concursos *numerosos y diarios*, sobre materias que hagan salir de ellos satisfechas á unas, y edificadas del buen ejemplo á otras?..... ¿Son esas reuniones el lugar destinado para triunfar del corazon de vuestros esposos?..... ¿Es en ellas donde vuestras hijas preparan sus corazones, y abren los ojos de su entendimiento para conocer el poder de las virtudes que deben practicar? Consultad con vuestra conciencia y ella contestará..... ¿Cuantas y cuantas veces habreis salido de vuestras casas con la idea de gozar de los encantos de la admistad, y poseidas de la mejor intencion quizá, y habeis vuelto á ellas pesarosas y llenas del tedio, que inspira á una buena álma la murmuracion, las burlas, y las satiras mordaces, que hoy son el alma de las visitas? Y cuanto habrá sido el pesar que os dominaba al ver vuestras tiernas hijas bebiéndose el veneno á tragos, y vosotras obligadas á

ser unas frias espectadoras de la muerte que se decretaba á sus inocentes almas..... Busquemos el origen de tantos males, examinemos bien de donde provienen estos excesos: ya es tiempo de mejorar unas costumbres tan degradante, y hacerse respetar de los hombres algo mas; ya es preciso que la conducta circunspecta y juiciosa se sobreponga á las ficciones, y á los artificios de que muchas hacen uso, creyendolos unos poderosos agentes para abogar sus causas, mal sostenidas en sus principios, y poco felices siempre en la finalizacion. Ya es llegado el caso de emplear el tiempo con mas utilidad, y tratar de sus propios intereses con mayor ahinco y esmero: los hombres han ganado mucho terreno hacia la plaza de las prerrogativas del bello sêxo, y es de necesidad hacerlos retroceder en su marcha, presentandoles las impenetrables barreras de las virtudes morales, que son las únicas armas á quien ellos temen y respetan; y mucho mas, cuando están ligadas con la instruccion: de este modo solamente lograreis amistades sólidas y duraderas hasta en ellos mismos, que son tan retrecheros en concederla aunque se les tenga á ellos.

Consecucion del articulo lujo.

El lujo, como se ha dicho, es *ridículo á la situacion del pais*. En efecto, veinte años ha que dimos el grito de nuestra libertad, y otros tantos hace que las fortunas sufren una continua hostilizacion, por el estado de la guerra que ha sido preciso mantener en toda la república; á lo que debe añadirse, como motivo mas ruinoso aun, las repetidas desavenencias políticas que, con tanto rigor han agotado los caudales, y las incurciones de los barbaros que al abrigo de aquellas no nos ha sido posible evitar en el discurso de algunos años. Todos estos elementos de

destrucción han contribuido á agotar las riquezas de nuestro fecundo país; mas, así mismo debemos observar con dolor que el lujo sigue como un agente que se ha asociado a tantos males inevitables, por la naturaleza de los principios que los promovieron. Los extranjeros que observan todos nuestros pasos con ojos muy atentos, y que saben, aun mas á fondo que nosotros mismos, conocer los quebrantos que han sufrido nuestras fortunas, son tambien los que quedan atonitos al ver tan entronizado ese enemigo que debió ser atacado por la razón, y la conveniencia; ellos son los que al pisar en nuestro suelo hacen serias reflexiones sobre el fausto y opulencia que aparentamos en *dorados trenes*, cuando ellos son causa de que muchos corazones estén ennegrecidos por las penas que les han acarreado esas falsas grandezas. Al ver un viajero un salón muy adornado de muebles bronceados, y dorados cuadros (á cuyo dueño fué presentado) exclamó ¡me hallo en el alcanzar de algun potentado de la tierra, seguramente!!! no señor le contestó él que le acompañaba; es un traficante el dueño de esta casa.... ¡un traficante!! Vd. me engaña.... Después supe que era lo que se le dijo, y que se hallaba agoviado de ditas: entonces riendo dijo: ¡ha!! conque aquí hay *pobres de gusto fino*—si señor y en número crecido—esto es muy chocante y ridículo en un país azotado por la revolución.... ¿Cómo podremos desmentir ó contradecir estos asertos?... Es preciso una constancia vigorosa para contener los progresos funestos del lujo; cuando nuestras sillas no eran doradas, y nos servían lo mismo que las que lo son; y nuestros alfombrados eran de tejidos durables, fabricados en nuestros pueblos hermanos, se hallaban las arcas de nuestros padres repletas de *oro y plata*; y conocíamos la abundancia, sin carecer de la decencia, y las comodidades precisas para la vida. ¿Qué ventajas hemos sacado con el cambio de los muebles lisos por los labrados y dorados? ¿No son estos para el mismo uso que eran aquellos? y ¿es posible que conociendo esta verdad continuemos en el error de deslumbrar nuestros ojos con un brillo que *obscurce* nuestro corazón y nos reduce á una verdadera pobreza?... Tengan faus-

to los que tienen fondos: ostenten lujo los que posean caudales; mas, los que no tienen posibles contenganse en su esfera; miren que el que se quiere acercar al *sol con alas de cera caerá irremediabilmente*.

¡Manes de tantos héroes!!!
 Dejad la tumba fria;
 Volved hacia á nosotros
 Vereis la cruel porfia....
 Vereis que vuestra sangre
 Solo regó la tierra
 Para que ella brotara
 La anarquía y la guerra:
 Vereis que vuestros hijos
 Gimen en la miseria
 Que labró la discordia
 Y la ambición fomenta.....
 Vereis el solio augusto
 De vuestra patria amada
 Derrocado; y á escombros
 Reducidas sus aras:
 Vereis la cruel envidia,
 El odio, y la venganza,
 Convertir en cenizas
 El templo de la fama.
 Vereis que tanta gloria
 Se mira mancillada,
 Tantos triunfos perdidos,
 Que logró vuestra espada....
 Vereis al plomo, al fierro,
 Con zaña encarnizada,
 Dirigirse á los pechos
 Con crueldad despiadada.
 Vereis.....
 Mas ¿qué cruel enemigo
 (Preguntareis) es causa,
 De esos grandes trastornos
 Que sufre nuestra patria?
 ¡El rubor se interpone!!
 ¡Nos falta la palabra!!
 ¡El pecho se resiste,
 Y el alma se anonada!!!
 No; no son enemigos
 De una nación extraña
 Son: ¡Oh! ¡manes queridos!!!
 Pasiones exaltadas.....

Imprenta del Estado.